

Zeitschrift:	Revue suisse de photographie
Herausgeber:	Société des photographes suisses
Band:	9 (1897)
Heft:	1
 Artikel:	Photographie stéréoscopique avec deux appareils ayant des objectifs de types et foyers différents
Autor:	Burton, W.K.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-523648

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



PHOTOGRAPHIE STÉRÉOSCOPIQUE

avec deux appareils ayant des objectifs de types
et de foyers différents.

Au commencement de cette année, je me trouvai à Shoji avec un ami, chacun de nous ayant un appareil à main.

Ces appareils étaient différents, et, en outre l'un des objectif était un Anastigmat de $5\frac{1}{2}$ cm. de foyer, et l'autre un rectilinéaire de $4\frac{3}{4}$. Le premier avec une ouverture maxima de f. 6,3, le second de f. 8. La seule chose commune entre les deux appareils, était la dimension de la plaque, quart de plaque. Cet équipement, appareils différents, objectifs différents, et de foyers différents, n'était pas très heureux pour un travail stéréoscopique, d'autant plus que les dimensions de la plaque n'étaient pas celles requises. Cependant, le sujet, une grotte immense, parquée de superbes stalactites de glace, ne se prêtait pas à une photographie ordinaire, aussi, après quelque hésitation nous fûmes d'accord de tenter un essai de stéréoscopie.

Les appareils furent placés l'un à côté de l'autre, et aussi parallèlement que possible, et les objectifs diaphragmés à la même ouverture f. 11. Un ruban de magnésium, d'environ 30 yards fut brûlé derrière et sur l'un des côtés des appareils pour chaque pose. Le développement nous montra que le tiers seulement du magnésium employé eût suffi, mais cette surexposition pût être corrigée pendant le dé-

veloppement. Après que les plaques furent développées, séchées, etc., les meilleures de chaque appareil furent choisies, celles de l'appareil à long foyer, dont quelques points saillants, près des quatre bords, se distinguaient, furent mises de côté, et, un trait dessiné en travers de ces quatre points, détermina les limites de l'image. Les lignes étaient tracées parallèlement aux bords, parce que l'appareil n'avait pas été penché obliquement dans un degré appréciable.

Il fallut ensuite dessiner une ligne correspondante sur l'un des clichés fait avec l'objectif à court foyer. Ce fut une petite difficulté, l'appareil ayant été un peu penché. Il était nécessaire de choisir deux points sur les lignes servant de base pour le premier négatif, afin de trouver les points correspondants sur le second négatif, et tracer une ligne au travers. Les lignes à tracer sur les côtés des négatifs présentaient une complication. Dans une paire d'épreuves montées pour le stéréoscope, l'image qui doit être vue avec l'œil droit, doit montrer un peu plus du sujet du côté gauche, et vice-versa.

La distance peut être calculée mathématiquement, et tous les facteurs, comme la distance des objets, la longueur focale des objectifs, etc., doivent être connus, mais elle est généralement déterminée par l'expérience. Environ $\frac{1}{8}$ de pouce de distance produit un bon effet. Dans le cas en question, la diminution était faite sur le cliché, le côté droit étant substitué au côté gauche et vice-versa, et les dimensions faites proportionnellement à la dimension des images. Les transparents furent faits à la chambre noire, de chacun des deux négatifs, la dimension étant réduite à la dimension stéréoscopique, et les plus grands soins furent pris afin d'obtenir la même densité pour les deux images, quoique les négatifs originaux ne fussent pas de même densité.

Les transparents furent alors montés, en prenant soin que l'image droite soit à droite, et l'image gauche à gauche. De ce double transparent, il fut fait, par contact, un double négatif dont on pût tirer des épreuves.

Les demi-teintes souffrissent cependant de l'opération répétée de négatifs en positifs, de positifs en négatifs et une fois de plus, de négatifs en positifs, mais l'effet stéréoscopique fut parfaitement rendu. A la vérité, il est même exagéré, parce que les axes des appareils ne furent pas assez près l'un de l'autre. La distance était entre eux de $4\frac{1}{2}$ pouces alors que pour l'effet stéréoscopique vrai, il doit être de $2\frac{3}{4}$ p., pas plus.

Il peut être supposé que, réduisant la dimension des négatifs comme cela a été décrit, on ne pouvait éviter l'exagération, mais cela ne fût pas le cas. Dans cette manière de procéder, le seul inconvénient que l'on peut avoir à craindre est la distance entre les axes des appareils, résultant de la dimension des appareils eux-mêmes.

W. K. BURTON.

(*British Journal.*)

Avec une si légère différence dans le foyer des objectifs des deux appareils employés, nous ne doutons pas que d'assez bons résultats puissent être obtenus, mais l'emploi d'*un* appareil changé de place latéralement à la distance requise, donnera de parfaits résultats. (Réd.)

